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究大人在台鐵

吳仁貴

從「交通」大學畢業的人，畢業後的職業可不見得與「交通」有關連。這次透過

電話訪問的方式，我們拜訪了幾位與「交通」息息相關的交大運管系畢業學長學妞，

透過他們不厭其煩地對我詳細說明、解釋，帶領我認識台灣「交通」主力之一的台灣

鐵路局，同時也了解這些在台鐵服務的交大人的工作情況。

談起進台鐵的緣由，目前在台鐵的學長學姐們多是由早期台鐵與安大建教合作的

途徑進入台鐵的。當初是由台鐵提供在校同學獎助學金而在畢業後必須到台鐵服務。

剛進台鐵時，必須先實習半年，熟悉一些鐵路運作的實務。之後便要隨車擔任列車

長，處理火車上大大小小的事務，服務滿一年後由自己決定是否要繼續再隨車。若選

擇下站的話，則按空缺分發到各站擔任副站長，之後的職務就看個人性向、努力與實

際上職務需要而定了。
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運管69 級畢業的林美玉學姐，這位台鐵歷史上第一位女性列車長，目前擔任台

灣鐵路管理局員工訓練中心教務組組長。說起這第一位女列車長的產生過程，可說是

相當曲折。由於當時其他經由建教合作的學長們都是經過半年訓練後，隨即擔任列車

長。當年也是經建教合作進入台鐵的林學姐也希望能比照先前學長們的模式辦理，於

是學姐便主動提出希望能擔任列車長的工作。而這樣的要求是從來沒有過的，主管們

著實為此傷透了腦筋，還好在上級主管支持下，台鐵歷史上第一位女列車長由此而

生。學姐在電話中回憶道，在擔任列車長這一年多的時間裡'可說是數不盡的酸甜苦

辣。由於是第一次，很多新制度尚未建立，有的人便冷冷的在一旁等著看你出醜。但

很感謝的是，大多數的同事與主管都很體貼，都會主動過來幫忙，這樣的援手讓人倍

感溫暖!而在顧客方面，車上的女列車長，對他們而言是新奇的。每當你走過去，他

們總是投以好奇的眼光。而目前服務於台灣鐵路管理局資訊中心， 70級畢業的張淑惠

學姐則表示，女列車長其實也有它的好處。火車上的狀況其實很多，例如當有服務不

好或出狀況如同號時，某些顧客難免都會大小聲，不過面對女列車長時，大多數人都

會降低他們的嗓門，好像脾氣也發不起來了，這大概是所謂的遇柔則柔吧!回想起這

段在火車上服務的日子，張學姐開心的表示，這是很難得的經驗!在車上你可以接觸

各種不同的人，你會發現人的社會其實是蠻有趣的。同時這種與人互動的方式也訓練

了自己與人應對的能力，增加自己的信心。

在作這次訪問前，網路上看到一些即將畢業的運管人提到他們對於畢業後的就業

困擾，為此，我也特地利用這次的機會，請學長們以一個過來人的身分給學弟學妹們

建議，希望能讓學長們寶貴經驗得以傳承。當談到這個問題時，學長學姐們一致表

示，運管系安排的課程，好處在範圍很廣，可以由各種不同的課程，開拓學生眼界，
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而這樣的廣度對於日後擔任中高級主管需面臨更大範圍掌控時，是有其絕對重要性

的!但這樣的教學方式其壞處在不夠深入，尤其對剛進入職場的新鮮人又顯得不足，

所以他們建議學弟妹們在學校時不要排斥某些科日，將自己侷限在某一個小範圍內，

多看一些東西，而在廣度之中，也求一門專精。多多利用學校的圖書館充實自己並主

動與老師討論 O

自喻包辦「校長兼撞鐘」的73級陳榮彬學長目前擔任台南後壁站站長，所負責的

的工作正如他自己所說，內容包含車站大大小小的事，如列車運轉與公文處理等等。

他表示，學校的學習只是一個開端而己，盡量把握在學校時每一個學習的機會。最好

能夠在大三、大四便確定自己的方向，立定目標之後，努力往前邁進。就以高考成績

為例，以往交大人在這方面的成績表現往往不如成大或政大學生來得好，除了由於校

風不同外，成大、政大的學生很多早就確定要住這方面努力，因此及早準備會帶來相

對的優勢。而將來就業時，將每一份工作歷程視為一種磨練，好好調整自己的心態，

放下身段做事、學習，若是態度依舊高高在上，那你將學不到任何東西!林美玉學姐

表示，在每一個工作中秉持著一股敬業而完全投入的工作精神是很重要的。此外，工

作中也免不了要與人接觸，人與人相處最重要的就是懂得以同理心真誠的對待別人，

在處理各種狀況時除了誠意之外，自己也要保持一個不卑不亢的態度做事才是。而目

前服務於台灣鐵路管理局的級陳志民學長則鼓勵學弟妹們朝著自己的興趣發展，有了

興趣才會有衝勁想要努力、想要學習。多給自己機會去嘗試新的事物，而不是害怕失

敗。雖然目前學校教的範圍很廣，給人不專精的感覺，但換個角度想，這不也是具有

更大的發展空間、更具有彈性嗎?很多從運管系畢業的學長，目前在各行各業都有很

傑出的成就表現就是一個最好的證明!

至於工作的甘苦，幾位學長學姐在受訪時表示，由於鐵路是大眾服務業，一般多

是排班制，所以上下班時間也與一般人不同，因此和家人的作息時間並不同步，尤其

是年節時候，更和家人緊少離多，安排自己的時問也較為困難，這是比較難以適應

的。不過當看到旅客們都能順利而安全地到達目的地或返鄉團圓時，心裡就覺得這一

切的付出都是值得的，同時也很有成就感。

在整個電話訪談，經由學長學姐們親切而詳細的解說，彷彿帶領我走了一趟鐵路

之旅。透過這次的旅行，開展了我的視野，也讓我對台鐵有了另一層有別於以往的認

識。雖然台鐵的制度與營運成效一直為人所詬病，但從另一個角度來想，也由於這一

群人犧牲著自己的假期，我們才能在逢年過節時平安地返鄉與家人團聚!這些學長學

姐就像交大所培育出一顆顆的種子散播出去，在各行各業裡發芽茁壯，默默的努力奉 圖

獻著，而這不正也是交大「飲水思源」校訓的另一種表現嗎?
主

按: (本文受訪學長學姐名單為:運管69 級林美玉學姐、運管70級張淑惠tF姐、運管 題

73級陳榮彬學長、運管67級陳志民學長) 探
討
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